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Из почты ректора 

Уважаемый Михаил Петрович! 
Рады сообщить Вам, что студенты Вашего вуза Дмитрий Хутров 

и Татьяна Орехова, проходившие летом этого года производствен
ную практику на предприятиях «Норильского никеля», приняли ак
тивное участие в деловой игре, которая проводилась в рамках со
вместной программы Благотворительного фонда Владимира Пота
нина и компании «Норильский никель» - «Будущее Севера». 

В деловой игре участвовали более 2 0 0 студентов из 14 рос
сийских вузов. Воспитанники Вашего вуза Д. Хутров и Т. Орехо
ва с честью выдержали жесткую конкуренцию и стали победителя
ми. Мы считаем, что это победа свидетельство не только их личного 
успеха, но и показатель эффективной учебно-воспитательной рабо
ты со студентами в возглавляемом Вами вузе. 

С надеждой на дальнейшее плодотворное сотрудничество, 
с уважением, 

Н.Ю. САМОЙЛЕНКО, 
исполнительный директор 

Ярмарка вакансий 

Идет охота на «спецов», идет охота! 
в нашем вузе прошла оче

редная Ярмарка вакансий 
для студентов старших кур
сов дневного и вечернего 
обучения. В ней приняли уча
стие 29 компаний и организа
ций Санкт-Петербурга, Ле
нинградской области, Моск
вы, а также зарубежные ком
пании ЗсЫитЬегдег, ШШ, 
Затзипд Е1ес1гоп'1св, РМЗ 
ТесЬпо1од1ез. Ярмарку посе
тило более 2000 студентов. 

На ней работали представите

ли информационного правового 
центра «Аскон-СПб», которые вы
делили политехникам 700 СО 
правовой поддержки «Консуль
тант Плюс», атакже Санкт-Петер
бургского информационного 
центра «Биржа Труда», распрос
транившего более 1200 экземп
ляров газет «Профессия» и «Бир
жа труда». 

Компании-участники пред
ставили политехникам более 
500 вакансий с различными 
стартовыми условиями. Сред
няя заработная плата, пред
лагаемая выпускникам вуза, 

сегодня составляет 15 ~ 20 
тысяч рублей. 

На рынке труда все ярче и на
стойчивее проявляется тенденция 
поиска будуш1их специалистов 
уже со студенческой скамьи (чет
вертый, пятый курс). 

По отзывам самих студентов и 
представителей предприятий и 
организаций. Ярмарка вакансий 
оказалась весьма успешной и 
вызвала большой интерес тех, 
кому предназначалась. 

В. А. СОКОЛОВСКИЙ, 
нач. отдела практик и трудоустройства 
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Б Н А Ш Д Е Н Ь Б Л А Г О Д А Р Е Н И Я 
мы славим мастеров 

"Оень уч.шпелл как-то привычно стал ассоциироваться, со шко
лой.. ^ вот Официальной даты, посвященной преподавателям, 
вуза, в наилей ст.ране пока (надеелсся, чт.о пока!) нет.. Согласи
тесь, что эт.о несправедливо, поэтоллу поздравляелл. всех препо
давателей нашего университ.ета. "^едь они не т.олько обучают. 
студент.ов по специальности, но и, подобно ювелиру, заверш.а-
ют «огранку» личности взрослеющего на их глазах человека. 'Ъу-

"^дущее зател1. лишь привнесет, проерессиональный и жизненный 
опыт, но та основа, т.от. стержень, полученный в вузе, останут
ся неизлсеннылли. За эту благородную лсиссию. дорогие наши пре-
подават.ели, приллите салсые сердечные поздравления от. всех 
бывших и нынешних студентов! 

Студенты-третьекурсники 
ЭнМФ (гр.3033/1 и 3036/3) 
просили через газету поздра

вить с Днем учителя своих любимых 
педагогов: Олега Михайловича 
Беляева, Владимира Константи
новича Соболевского, Юрия Ге
оргиевича Иванова. А Николаю 
Николаевичу Полякову, препода
вателю теоретической механики, 
будь у них такая возможность, при 
жизни поставили бы памятник. За 
то, что он умеет донести изучаемый 
материал до студентов так, что все 
не только понимают, но чувствуют 
себя талантливыми и способными. 

* * * 
реди студентов Политехни
ческого университета много 
иногородних. Зачастую их 

знёГкомство с Санкт-Петербургом 
ограничивается станциями метро 
площадь Мужества и Политехни
ческая. Расширить эти узкие гео
графические рамки им не хватает 
времени, а порой и желания. По

этому неслучайно в учебной сетке 
появился такой предмет как «Куль
турология». 

Студенты ФТИМ говорят, что им по
везло особо; этот предмет у них вела 
Анастасия Александровна Гребенни
кова. Они изучали историю и культуру 
нашего города не только в аудитории, 
где слушали лекции и смотрели слай
да!, но и выезжали в центр города. И 
наглядно убеждались, что это дей
ствительно «Музей под открытым не
бом». Как показывают опросы, натур
ные объекты: произведения искусст
ва и иконописи, памятники древних 
народов и русского зодчества остают
ся в памяти надолго. 

Еще такие культпоходы способ
ствуют сплочению всего курса, ведь 
бывают случаи, когда группы с одно
го потока не знают друг друга. Такое 
неформальное обучение позволяет 
студентам почувствовать себя еди
ным дружным коллективом. 

Антон ЦВЕТКОВ. 
студ. гр. 2064/1 

СРОЧНО ^ 
ТРЕБУЮТСЯ " 

талантливые политехники 
в молодежную 
редколлегию 

Никаких специальных 
знаний не нужно. Только 
инициативность и желание 
писать! 

Адрес редакции: 195251, 
Санкт-Петербург, ул. Поли-
! техническая, д. 29,1 учеб-

( ный корпус, к. 332. . - .; 

Телефон: 552-87-65. 

В соответствии щ 
со статьей 61 Феде-
рального закона «О выборах 
депутатов Государственной 
Думы Федерального Собра
ния Российской Федераь^и» 
Издательство СПбГПУ уве
домляет о готовности из
готавливать печатный ма
териал для проведения 
предвыборной агитации 
политическим партиям при 
проведении выборов депута
тов Госдумы Федерального 
Собрания РФ 5 созыва. 

195251, Санкт-Петербург, 
ул. Политехническая, 29. 

Тел. 552-77-17, 550-40-14 

ДОСКА ОБЪЯВЛЕНИИ 

о, 
Управление информационных ресурсов 

СПбГПУ сообщает, что начата работа по 
подготовке к печати литературно-художе
ственного альманаха, составленного из про
изведений сотрудников и преподавателей 
Политехнического университета. 

Заявки на участие принимаются до 31 ноября 
2007 г в Пресс-центре университета (I уч. корп., 
каб. 316). 

Справки по телефонам: 294-42-89; 552-77-17. 

•̂5?̂  Театр «ГЛАГОЛ» объявляет конкурсный на-
^ ^ б о р студентов и сотрудников СПбГПУ в студию 
театра, Конкурсное задание: басня, стихотворе
ние, прозаичный отрывок. 

Справки и запись на прослушивание по тел: 
596-38-72, пон., ср., пят - с 19.00 до 21.00, суб. 
- с 16 до 19 час. 

Адрес театра: Лесной пр..65, студгородок 
СПбГПУ, КВЦ «Евразия», 4-й этаж. 

^ В н и м а н и ю л ю б и т е л е й ш а х м а т : 

19 октября 2007 г. (пятница) в ГШК им. М.И. Чи
горина (Б. Конюшенная, 25) в 17-30 состоится тор
жественный матч по случаю 50-летия ДСО «Буре
вестник» (ФСОП «Россия») на 50-ти досках по бы
стрым шахматам (2 партии с переменой цвета по 
25 мин.). 

Участники: ~ 
- сборная команда ФСОП «РОССИЯ» (предста

витель В.В. Быков); 
- сборная команда СПбГПУ (представитель Э.Ф. 

Шутров, д. т 597-37-06). 
Приглашаются все желающие. 
Чемпионат Санкт-Петербурга по классичес

ким шахматам среди вузов: 
- 21 (среда) - 29 ноября (пятница), ГШК им. 

М. Чигорина. 
Начало - в 18.00. Контактный тел, 597-37-06. 
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ПОЛИТЕХНИК № 21 

Один из признаков совре
менной системы высшего 
образования в России -

несоответствие профиля подго
товки выпускников вуза и про
филя их работы. Объясняется 
это рядом причин. Во-первых, 
многие россияне стремятся 
просто получить 
высшее образова
ние, а во-вторых, 
родители и абиту
риенты ориенти
руются не на ситу
ацию на рынке 
труда, а на соци
альные стереоти
пы. В 2007 году в 
п е т е р б у р г с к и е 
вузы поступило 39 
тысяч человек, из 
них 28 тысяч - на 
бюджет. 

В этом году при
емную кампанию 
Политехнического характеризо
вали следующие параметры: 

- в вузовских олимпиадах приня
ло участие 11 600 человек, в выез
дных - 500; 

- через подготовительные курсы 
прошло 2000 школьников; 

- экзамены в июле сдавали 3800 
человек; 

- постоянный состав сотрудни
ков приемной комиссии 
-7человек, временный-
40; в июле было привле
чено еще 270 чел. плюс 
75 членов экзаменаци
онных комиссий. 

Бюджетный план 
приема в СПбГПУ в 
2007 г. составил 2207 
чел. на дневную форму 
обучения и 305 чел. на 
вечернюю, нашими студентами 
стали сто иностранных граждан 
(включая СНГ) и еще сто поступи
ли в ИМОП на подготовительное 
обучение. В центральную часть 
СПбГПУ план приема на дневное 
отделение составил 2157 чел. и в 
магистратуру - 612 чел. 

Изменения произошли и по 
числу контрактных студентов. 
Общее число принятых; очное -
1800, вечернее - 200, заочное -
900. Практически все факультеты, 
кроме ИСФ и ФТК, ощутили спад 
потока коммерческих студентов. 
Из числа выпускников колледжей 
принято на контрактную форму 
обучения - 420 чел. По схеме вто
рого высшего образования при
нято 550 чел. Самостоятельные 
приемные комиссии были сформи
рованы в филиалах в Череповце, 
Чебоксарах, Сосновом Бору. 

Второй год в России происхо
дит сокращение бюджетного 
приема по экономическим, 
строительным и гуманитарным 
специальностям. Такой же про
цесс идет и в СПбГПУ. 

Особенностью 2007 г. стало 

использование результатов ЕГЭ 
в качестве вступительных испыта
ний. Фактически вуз прошел опыт
ный период работы с такими доку
ментами. 

Вырабатываются два уровня 
оценок ЕГЭ. Первый - минималь
но необходимое значение баллов. 

Г Ф ( Р Н ) - 7 6 ; Ю Ф - 2 6 ; 
ИМОП (мен.)-6; 
ИМОП (регион.)- 13. 

На большинстве факультетов про
ходной балл при зачислении был 4. 

Наибольшее число желающих 
было на специальности эконо
мического и прикладного харак-

Без права на «неуд» 
Итоги приема в СПбГПУ (2007 г.) 

® Из доклада проректора В.В. Глухова 
на заседании Ученого совета 

ниже которого оцен
ка 2 и абитуриент не 
допускается в вуз. 
Второй уровень-до
пуск к бюджетному 
месту. Эти два уров
ня следует вырабо

тать на каждом факультете и ис
пользовать в рекламных материа
лах. 

На 2008 г. планируется сохра
нить систему олимпиад в феврале-
апреле, расширить состав экзаме
нов, сдаваемых через ЕГЭ в Санкт-
Петербурге (все предметы за ис
ключением математики). К2009 г. 
предполагается полный переход 

* Это интересно 
В Российской федерации — 1090 вузов. 1702 фили

ала, 7,3 лл.иллмона студентов. Школы страны в 2007 
г. окончили 1,1 лл.лн. выпускников. В вузы было приня
то 1.6 млн. студентов (50% на платной основе). 

Сраная цена платноео обучения — 54,5 тыс. руб. в год. 
За последние десять лет число студентов увели

чилось в два раза, пряподаватшляй — на 25%. 

на ЕГЭ по всем предметам. С этого 
года приемная компания принципи
ально изменит режим работы. До 
июля вся деятельность будет вес
тись подготовительными курсами. 
С 1 июля через обработку докумен
тов пойдет отбор абитуриентов. 

Именно поэтому в последние годы 
перестраивалась деятельность под
готовительных курсов, акценты в их 
работе, вовлечение факультетов в 
активную работу со школами. 

Общий конкурс на дневную 
форму обучения по поданным 
заявлениям был 3,83. 

На заключительном этапе при
ема документы подали 8000 чел. 
Существенно различается ситуа
ция с конкурсом по факультетам: 

ИСФ " 5 ; Ф Э М - 5 , 3 ; 
ЭлМФ-2,6; МВШУ-7; ' • . 
ЭнМФ-2,3; ФТК-3,4; 
ММФ - 2,6; ЦНИИ РТК - 2,76; 
ФТИМ-2,48; Ф Т Ф - 1 , 6 ; 
Ф К Б - 4 , 3 ; Ф М Ф - 1,7; 
ФИ - 8,2; ФУИТ {гос, упр.) - 4; 
Ф М е д Ф - 3 ; Р Ф Ф - 2 , 6 ; 
ФУИТ (инф. сист) - 7; 
Ф И Я - 4 0 ; ГФ(экон.)~5; 
ГФ (изд. дело) - 18; 

тера: юриспруденция, регионове
дение, связи с общественностью, 
финансы и кредит, гражданское 
строительство, инженерное обес
печение городского хозяйства, 
электроснабжение, автомобиле- и 
тракторостроение, вычислитель
ные машины, программное обес
печение, телекоммуникация, изда
тельское дело и редактирование. 

В 2007 г иногородние студенты 
составили 43 % от бюджетного со
става, и доля их будет повышаться. 
Аналогичная тенденция проявляет
ся и для абитуриентов из стран СНГ 
В целом по городу рост числа ино
городних студентов первого курса 

составил 5%. 
Доля медалистов 

среди абитуриентов 
СПбГПУ- 15%. 

Оценка перспектив 
В 2008 г в вузы будут 

поступать абитуриенты 
1991 года рождения. 
Для этого года было ха
рактерно падение рож-
даемости на 10% по 

сравнению с рекордным 1983 го
дом. Поэтому следует предполагать 
уже традиционное уменьшение об
щего числа поступающих. В 2008 
году школы Санкт-Петербурга окон
чат 34,3 тысячи выпускников 11 
класса (падение 15%). 

Интересно отследить, откуда по
ступающие в вузы черпают инфор
мацию об учебных заведениях. Это 
компьютерные сети - 24 %; дни от
крытых дверей - 17 %; мнение ро
дителей и знакомых - 38 %. 

Подготовительные курсы вуза 
дают нам 35 % абитуриентов, ос
тальные готовятся сами. 

На рынке труда активизирова
лись работодатели: повысилось 
число контактов с вузами, появи
лось стремление заключать дого
воры на целевую подготовку, есть 
готовность вкладывать средства в 
подготовку выпускников, желание 
создавать базовые кафедры при 
предприятии, идет «захват» сту
дентов на 4-м курсе. 

Задач по подготовке приёма 
2008г. много и решать их следу
ет комплексно, поскольку права 
на «неуд» у нас нет. 

ЮБИЛЕИ 

Валерий 
В а с и л ь е в и ч 
Москевич 

Исполнилось 75 лет со дня 
рождения Валерия Васильевича 
Москевича, одного из тех, кто 
полвека назад начал в ЛПИ раз
работку аппаратуры для практи
ческой космонавтики. 

В 1958 году он окончил Политех
нический институт и был оставлен 
на кафедре профессора Т.Н. Соко
лова (в настоящее время каф. ИУС 
на ФТК). Здесь он со студенческих 
лет активно участвовал в разработ
ке первой в стране цифровой вы
числительной машины «Кварц», на 
базе которой была создана систе
ма контроля и измерения парамет
ров траектории искусственных 
спутников Земли (ИСЗ), действо
вавшая на всей территории СССР. 

Валерий Васильевич активно 
участвовал в работах этой системы 
по обеспечению программы пер
вых полётов ИСЗ. И в дальнейшем 
вся его жизнь была тесно связана 
с вычислительными машинами, 
программным обеспечением и ав
томатизированными системами. 

В ОКБ ЛПИ (а настоящее время 
НПО «Импульс»), куда он перешёл 
при образовании Опытно-конструк
торского бюро, он прошёл трудовой 
путь от инженера до начальника 
крупнейшего научно-исследова
тельского отделения, заместителя 
Главного конструктора предприятия, 
Главного конструктора системы. 

Валерий Васильевич работал с 
большинством типов ЭВМ, выпус
кавшихся в нашей стране: от Уралов 
- 1 и 2, БЭСМ -2 , М-222 до ЕС ЭВМ 
и СМ ЭВМ. Если первые были пост
роены на электронных лампах и 
транзисторах, то модели ЕС ЭВМ и 
СМ ЭВМ - на интегральных схемах. 

При его активном участии в НПО 
«Импульс» был создан один из 

крупнейших вычислительных цент
ров. Немало сил В.В. Москевич 
приложил и к созданию ведущего 
научно-исследовательского отде
ления, которое объединило специ
алистов в области программного 
обеспечения и вычислительной 
техники, и которым он успешно ру
ководил в течение многих лет 

Этот коллектив разработал боль
шое количество программных из
делий различного направления, 
таких как комплекс систем автома
тизированного проектирования, 
программное обеспечение между
народного советско-американско
го проекта «Союз-Аполлон», систе
му передачи данных, информаци
онно-расчётную систему Ракетных 
войск стратегического назначения 
и ряд других важнейших проектов. 

На всех этапах трудовой деятель
ности Валерия Васильевича отлича
ли высокая активность, инициатива, 
стремление к новому, что позволяло 
успешно решать сложнейшие зада
чи, стоящие перед его коллективом. 

оллектив научно-произ
водственного объединения 

.сердечно поздравляет Ва
лерия Васильевича с юбилеем и 
желает ему доброго здоровья, 
бодрости, благополучия и дол
гих лет жизни. 

А.М.АЛЕКСАНДРОВ, 
В.Е. ПЕТУХОВ, 

проф., сотр. НПО «Импульс» 

к; 

• Конференции по масс-спектрометрии 

Д ве крупные международные конференции по масс-спектро
метрии, состоявшиеся недавно в Москве, отчетливо пока
зали, что это направление в России ускоренно развивает

ся. Значительно выросли количество квалифицированных спе
циалистов и объем современного оборудования в лаборатори
ях, качество и количество выполняемых проектов, растет потреб
ность в специалистах. На мировой уровень по объему и качеству 
публикаций вышел журнал «Масс-спектрометрия», издаваемый 
в Москве. Планируется, что впервые в России в МГУ вскоре бу
дет открыта учебная специальность «Масс-спектрометрия». 

Прорыв становится 
ВОЗМОЖНЫМ , ' 5 ^ - ' ••• 

От Комиссии по культурному наследию ШбШУ 
В сентябре состоялось очередное заседа

ние Комиссии по культурному наследию 
СПбГПУ. Было отмечено, что в соответствии 
с планом работы комиссии на 2007-2010 гг 
в период с января 2007 г. и по настоящее 
время выполнено следующее: 

- разработана и утверждена приказом рек
тора целевая программа «Сохранение и пре
умножение культурного наследия СПбГПУ на 
2007-2010 гг». Программа разослана во 
все структурные подразделения универси
тета. 

- изданы альбомы под рубрикой «Куль
турное достояние СПбГПУ»: 

• Гравюры XVIII века из коллекции редких 
книг фундаментальной библиотеки. 

• Парк Политехнического. 
• Первые приборы Политехнического. 
• Санкт-Петербургский политехнический 

институт в почтовых открытках; 
- готовится к изданию альбом «Архи

тектурный облик Политехнического». 
Формируется материал для альбомов: 
«Старинная мебель», «Дом Ученых в Лес
ном», «Стекло в Политехническом»; 

- на основе данных материально-имуще
ственного отдела Главной бухгалтерии уни
верситета и реестра предметов культурно
го наследия университета, составленного 
КГИОП, подготовлена инвентаризацион
ная опись предметов, относящихся к 
культурному наследию, для проведения в 
университете инвентаризации с целью про
верки их наличия в структурных подразделе
ниях; 

- комиссия обсудила состояние рабо
ты по воссозданию галереи ученых-по
литехников. Комиссия считает целесо
образным в IV квартале 2007 г. рассмот
реть вопрос о развитии «мемориальных 
библиотек» и стратегии их пополнения, 
а также проанализировать состояние рари
тетных изданий ФБ с целью внесения пред
ложений по их сохранности и реставрации; 

- кроме того, комиссия считает необ
ходимым оценить степень сохраннос
ти уникальных установок, имеющих на
учную и историческую значимости, а так
же старинной мебели и предметов ин
терьера. 

Восьмая Европейская конференция по масс-
спектрометрии с преобразованием Фурье от
метила как высокое достижение, что впервые 
группа из трех масс-спектрометров на ион
ном циклотронном резонансе (ИЦР МС) на
чала работать в России в институтах РАН в 
Москве. На этой конференции от Санкт-Петер
бурга был представлен доклад по материалам, 
полученным сотрудниками лаборатории «Ион
ная физика и масс-спектрометрия» кафедры 
"Физическая электроника» РФФ в рамках меж
дународной кооперации университетов. 

Наша лаборатория сегодня - един
ственная в городе (в России есть еще спе
циалисты в Москве и Новосибирске), где ве
дутся работы в области ИЦР МС, однако до 
сих пор измерения проводились на ИЦР ус
тановках за рубежом, где работали и рабо
тают наши студенты, аспиранты, докторан
ты и профессора. Отрадно заметить, что 
вскоре в СПбГПУ должен поступить ИЦР МС, 
приобретаемый в рамках инновационного 
проекта, и тогда наш университет станет 
первым и пока единственным вузом Рос
сии, оснащенным этой новейшей научно-
технологической платформой. 

Открываются возможности развития таких 
современных и перспективных направлений, 
как протеомика и метаболомика, петролеоми-
ка, биомолекулярная электроника, нанотехно

логии живых систем, молекулярная биология 
и медицина и тд. Перспективы нашего учас
тия в создании прорывных научно-технологи
ческих проектов становятся более реальными. 

Главная задача - запустить установку в рабо
ту, а затем создать и реализовать эффективную 
стратегию ее использования. В этом, мы наде
емся, нам поможет накопленный опыт сотруд
ничества с лабораториями ИЦР МС универси
тетов США, Швеции, Швейцарии, Финляндии. 

Проходившие одновременно третий съезд 
Всероссийского масс-спектрометрического 
общества (ВМСО) и 2-я Всероссийская кон
ференция с международным участием 
«Масс-спектрометрия и ее прикладные про
блемы» собрали более 300 участников. От 
СПбГПУ были представлены два доклада, 
один из них также по ИЦР МС. Во втором док
ладе в соавторстве с аспирантом и студен
том приведены результаты, полученные на 
биомедицинском масс-спектрометре, пред
назначенном для анализа выдыхаемых газов. 

Этот прибор разработан и изготовлен в 
рамках программы «Развитие научного по
тенциала высшей школы» в 2005 году за счет 
полученного нашей лабораторией гранта 
Минобрнауки РФ и теперь используется в 
научных исследованиях и учебном процессе. 

О.Ю. ЦЫБИН, 
пооЛ., ПУК. СПб отделения ВМСО 
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^ В ближайшем будущем нас ожидают 
еще более удивительные открытия т 

5 0 лет назад, 4 октября 1 9 5 7 г., когда был 
з а п у щ е н первый искусственный спутник 
З е м л и , началась эра космических исследо
ваний. 

Впервые появилась возможность изучать 
Вселенную не в у з к о м окне прозрачности 
з е м н о й атмосферы, а во всем д и а п а з о н е 
электромагнитных волн. Это привело к по
т р я с а ю щ и м научным о т к р ы т и я м , с у щ е 

ственно изменившим наши представления 
об о к р у ж а ю щ е м нас мире и об эволюции 
Вселенной. 

С помощью Хаббловского космического 
телескопа был осуществлен глубокий об
зор неба, впервые позволивший наблю
дать в ультрафиолетовом и инфракрасном 
диапазонах очень слабые и очень далекие 
галактики и квазары. 

СВЕТ от этих объектов шел до 
нас 13-14 млрд. лет. Поэтому изу
чение их спектров позволило уз
нать, какой была наша Вселенная 
1 3 - 1 4 м л р д . лет н а з а д , к а к о в ы 
были ее строение и х и м и ч е с к и й 
состав вещества на стадии обра
зования первых галактик. 

В субмиллиметровом диапазоне 
длин волн с борта космических об
серватории был и з м е р е н спектр 
пространственных флуктуации ре
ликтового излучения, с ф о р м и р о 
в а в ш е г о с я в еще более р а н н ю ю 
эпоху. Этот с п е к т р отражает на
ч а л ь н ы е э т а п ы ф о р м и р о в а н и я 
крупномасштабной структуры Все
ленной в период, когда звезд еще 
не было, а все вещество представ
ляло почти однородную горячую 
плазму. Анализ именно этого спек
тра привел к открытию новой фор
мы материи - вакуумоподобной, 
но о б л а д а ю щ е й п о л о ж и т е л ь н о й 
плотностью энергии и отрицатель
ным давлением. 

З а эти работы была присужде
на Нобелевская премия 2006 г. 

С борта орбитальных обсерва
т о р и й были открыты мощные ис
т о ч н и к и к о с м и ч е с к о г о рентгено
вского и гамма-излучения, в час
тности, остатки взрывов сверхно
вых звезд, продолжающие расши
ряться со с к о р о с т я м и 10-20 млн. 
км в час. Внутри многих из этих ту
м а н н о с т е й б ы л и о б н а р у ж е н ы 
пульсирующие источники рентге
н о в с к о г о излучения. Исследова
ние таких рентгеновских пульса
ров показало, что это бьютро вра
щ а ю щ и е с я н е й т р о н н ы е з в е з д ы . 

отрудники и студенты кафедры Жосмические исследования» 
ФТФ активно участвуют в космофизических и астрофизичес
ких исследованиях. Первые исследования хим. состава лунного 

грунта были выполнены с помощью разработанного на кафедре и ус
тановленного на ЛУНОХОДЕ аппарата РИФМА-М. 

Первые исследования остатка вспышки сверхновой звезды гамма-
Лебедя в рентгеновских лучах по наблюдениям, полученным с борта 
космической обсерватории [МТЕСКАЬ, было выполнено сотрудника
ми и аспирантами кафедры. Уникальные исследова
ния космических лучей выполняются в настоящее [ 
время сотрудниками и студентами кафедры с по
мощью аппаратуры, установленной на борту МКС. 

Плотность вещества нейтронных 
з в е з д о г р о м н а , выше плотности 
в е щ е с т в а а т о м н ы х я д е р , о к о л о 
млрд. тонн в 1 с м ' З . Нобелевская 
премия за открытие космических 
источников рентгеновского излу
чения была присуждена в 2002 г 

В гамма-диапазоне был обнару
жен аномально мощный поток ан-
н и г и л я ц и о н н о г о излучения, иду
щий из центральной области на
шей Галактики, где, как оказалось, 
находится с в е р х м а с с и в н а я чер
ная д ы р а , м а с с а к о т о р о й в т р и 
млн. раз больше массы Солнца. 

Было з а р е г и с т р и р о в а н о г а м 
м а - и з л у ч е н и е , и д у щ е е от дале
ких к в а з а р о в . Его с п е к т р п р о с т и 
р а е т с я от р а д и о д и а п а з о н а д о 
э н е р г и й п о р я д к а 100 Т э В , т.е. 
э н е р г и я таких квантов в 100 т ы 
сяч раз п р е в о с х о д и т э н е р г и ю по
коя п р о т о н о в и не д о с т и ж и м а в 
з е м н ы х условиях. 

Весьма и н т р и г у ю щ и м стало о б 
наружение чрезвычайно мощных 
в с п л е с к о в к о с м и ч е с к о г о г а м м а -

излучения. От них з а ш к а л и в а л и 
детекторы всех орбитальных об
с е р в а т о р и й . Природа их д о сих 
пор еще остается з а г а д к о й , хотя 
уже выяснилось, что некоторые из 
них связаны с нейтронными з в е з 
д а м и , а некоторые, по-видимому, 
обусловлены в с п ы ш к а м и сверх
новых з в е з д в далеких галактиках, 
находящихся на огромных к о с м о 
логических расстояниях. Однако 
э н е р г е т и к у м о щ н ы х в с п ы ш е к 
трудно объяснить и механизм их 
излучения пока не ясен. Возмож
но, природа приготовила для нас 
еще не один с ю р п р и з . 

На ближайшие годы запланиро
ваны и д о л ж н ы быть введены в 
строй новые орбитальные обсерва
тории, должны быть реализованы 
еще более грандиозные космичес
кие проекты. Нет сомнений, что в 
ближайшем будущем нас ожидают 
еще более удивительные открытия. 

Д.А. В А Р Ш А Л О В И Ч , 
академик РАН, 

зав. каф. «Косм, иссл.» 

® Из истории науки и техники 
После некоторого перерыва мы возобновляем 

публикации под этой рубрикой. Редакция приглаша
ет к сотрудничеству наших ученых, преподавателей 
и всех, кому интересна история науки и техники. 

К 150-летию со дня рождения 
К.Э. ЦИОЛКОВСКОГО 

^ _ „ _ „ ^ у 

Выдающийся исследователь, крупнейший ученый в 
области воздухоплавания, авиации и космонавтики, 
подлинный новатор в науке, Константин Эдуардович 
Циолковский родился 5( 17) сентября 1857 года в селе 
И ж е в с к о м Рязанской губернии в семье лесничего. 

ОН ЗВОП ЧЕЛОВЕЧЕСТВО В КОСИОС 
«Наша планета есть колыбель разума, 

ио нельзя же всю жизнь жить в колыбели» 
К. Циолковский 

странств реактивными прибора
ми». Ученый впервые предложил 
проект жидкостной ракеты для ре
ального осуществления космичес
кого полета. 

Первая часть этой статьи про
шла незамеченной для широких 
научных кругов, но вторая вызва
ла широкий резонанс среди по
пуляризаторов науки и техники. 

В.В. Рюмин, Я.И. Перельман и 
Н.А. Рынин занялись распростра
нением космических идей Э.К.Ци
олковского и стали со временем 
его настоящими друзьями. Боль
шую помощь оказывали Циолковс
кому и калужские друзья: В.И. Ас-
сонов.П.П. Каннинг, С Е . Еремеев, 
а позднее А.Л. Чижевский и С В . 
Щербаков. 

После революции его научная 
деятельность получила поддерж
ку государства. В 1932 году в свя
зи с 75-летием правительство на
градило ученого орденом Трудово
го Красного Знамени за «особые 
заслуги в области изобретений, 
имеющих огромное значение 
для экономической мощи и обо
роны Союза ССР». 

19 сентября 1935 года его не ста
ло. Похоронили ученого в Калуге, в 
Загородном саду, названном впос
ледствии его именем. 

Он рос с м ы ш л е н ы м , любозна
тельным ребенком, Видя способ
н о с т и с ы н а и е г о с к л о н н о с т ь к 
изобретательству, отец отправил 
его в Москву для продолжения уче
бы. Три года самостоятельных (!) 
целеустремленных занятий в биб
лиотеке Румянцевского музея обо
гатили его знаниями в области ма
тематики, физики и астрономии. 
Блестяще, экстерном, сдав экза
мен в Рязанской гимназии на зва
ние учителя уездных училищ, по 
назначению переехал в небольшой 
городок Боровск Калужской губер
нии, где в течение 12 лет препода
вал арифметику и геометрию. 

Но пытливый у м , склонность к 
научной работе не давали ему ог
раничиваться р а м к а м и учитель
ства. В 1883 году Константин Эду
ардович написал свою первую ра
боту «Свободное пространство», в 
которой сделал важный вывод о 
возможности использования реак
тивного движения для перемеще
ния в мировом пространстве. 

В 1892 году вышла его первая 
научная работа по воздухоплава
нию "Аэростат металлический, уп
равляемый». В том же году его пе
реводом направили в Калужское 
уездное училище. 

В 1903 году в журнале «Научное 
обозрение» появилась первая ста
тья Циолковского по ракетной тех
нике «Исследование мировых про-

Виктор Ступак, 
доцент Ф Э М , ведущий рубрики 

Электронные книги и журналы 
на сайте издательства 

8рплдег 
Ф у н д а м е н т а л ь н а я б и б л и о т е к а 

СПбГПУ при п о д д е р ж к е Р о с с и й с к о г о 
Фонда Фундаментальных Исследова
ний ( Р Ф Ф И ) п р е д о с т а в л я е т д о с т у п к 
полнотекстовым журналам (с 1 9 9 7 г.) и 
электронным книгам 2 0 0 5 - 2 0 0 7 годов 
выпуска на п о р т а л е и з д а т е л ь с т в а 
Зрппдег. Книги 1 9 0 0 - 2 0 0 5 гг. издания 
представлены подробной библиогра
фией и рефератами. 

ЗрГ1пдегипк - это один из крупнейших 
ресурсов в области естественных, точных 
наук и медицины. На сайте - более 10000 
книг и более тысячи журналов. 

Электронные книги представляют собой 
аналоги печатных изданий, которые появ
ляются на сайте одновременно с публика
цией книг Книги сортированы по предмет
ным областям. Большинство журналов 
включаются в базы данных Института на
учной информации США 151. Журналы раз
мещены в 11 тематических разделах. 

Доступ открыт со всех зарегистрирован
ных компьютеров университета. 

Адрес для входа в систему: 
[^Нр://VVVVVI^.5р^^пде^I^пк.сот/Ь6бк5/. 
По вопросам доступа обра

щаться в отдел электронных 
р е с у р с о в и б и б л и о г р а ф и и 
ФБ (Е-та|1:1епа@ип111Ь.пеуа.ги), 
Кабинет открытого доступа 
в Интернет или на сайт биб
лиотеки в раздел Новости : 

Ьир://Уллл1У.ип111Ь.пеуа.ги/ги5/11Ь.. 

Огонь памяти - не погаснет! 
Весенние события в Таллине 

вызвали у меня возмущение и 
острые переживания, а также 
воспоминания о моей службе в 
этом городе. В конце сентября 
1954 г. наш поезд с призывника
ми прибыл из Ленинграда на 
Таллинский железнодорожный 
вокзал. Мы с интересом рас
сматривали утренний полутём
ный еще город. 

Я попал в части ПВО Краснозна
менного Балтийского флота. Нача
лась напряжённая учёба: нелёгкие 
будни, частые ночные тревоги и 
марш-броски. Даже в зтот период 
наша солдатская жизнь не ограни
чивалась учёбой и службой. В ки
нотеатре «Эдаси» проходили 
встречи с общественными деяте
лями, писателями и поэтами, уча
стниками войны. 

Как отлично окончивший курс 
учёбы, я был распределен на дол
жность командира радиотехничес
кого отделения. Мои возможности 
общаться с Таллином возросли. 
Город жил спокойной размеренной 
жизнью, функционировали заводы 

и фабрики, появился новый жилой 
квартал в Пельгуранде: из бараков 
люди переселялись в новые дома. 
Открылись двери Театра оперы и 
балета. Русского драматического 
театра, Дома офицеров флота и 
других культурных учреждений. 
Оживлённо проходили певческие 
праздники. 

В 1955 г широко отмечалось 15-
летие Советской Эстонии. Нам, во
енным, приходилось работать в 
колхозе, помогать населению стро
иться в малых эстонских хуторах, 
работать на пивоваренном заводе 
в Саку, осуществлять шефство. От
ношения между разными по нацио
нальности людьми были очень хо
рошие, дружественные. Трудно 
было тогда представить, что нас бу
дут называть «оккупантами». 

В мае 1957 г. вышло постанов
ление Совмина СССР - разрешить 
солдатам и сержантам последнего 
года срочной службы сдавать при
ёмные экзамены в вузы. Я был 
единственным в части, который в 
качестве поощрения получил это 
право и, более того, сразу был уво-

Памятник Вой ну-Освободи^ 
телю был святым и почитае
мым местом, его посещали не 
только солдаты, матросы, ту
ристы, но и местное населе
ние. У подножия были цветы. 
Этот памятник - символ Побе
ды. Люди должны помнить, ка
кой ценой достаётся свобода. 

лен в запас. В результате я оказал
ся студентом Политеха. 

Мне приходилось бывать в Тал
лине на октябрьских праздниках в 
1979 г. и в августе 1991 г, и всегда 
я встречал корректное отношение. 
Снос «бронзового солдата» и рас
копки могил - это умышленное 

действие правительства Эстонии 
по истреблению памяти о советс
ком воине-освободителе и о той 
роли, которую сыграл СССР (и 
Россия) в промышленном и куль
турном развитии Эстонии. 

А.Л. САНИН, 
профессор каф. теор. физики 

С • Горькие заметки \ 

ничто НЕ ЗАБЫТО? 
Путешествуя прошедшим летом по просторам 

новгородской земли, я побывал в Старой Руссе. 
Этот город издревле известен своей храмовой 
архитектурой, целебными минеральными вода
ми. В течение нескольких лет здесь жил и рабо
тал Ф.М. Достоевский. 

Во время Великой Отечественной войны в 
этих местах велись кровопролитные бои. По
тери Северо-Западного фронта состави
ли более 400 тысяч (!!!) человек. В память 
п гепоизме бойцов Советской ап'мми я гппо-

де был установлен памятник. 
Отгремели очередные, становящиеся, 

увы, все более формальными, празднования 
годовщины Победы. Погашен Вечный огонь 
у памятника. А об решетку гасят сигареты те, 
ради рождения которых солдаты отдавали 
свои жизни. 

Окурки у Вечного огня... Полагаете, это 
пустяковый случай? 

А.Е. ВАСИЛЬЕВ, 
ППИ, Ф Т К 
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МЫИЩШ 
ТАЛАНТЫ 

Что ж д е т в этом семестре тех, 
кто и н т е р е с у е т с я культурной 
ж и з н ь ю с т у д е н ч е с к о г о клуба? 
Первым большим мероприяти
е м станет концерт рок-музы кан
тов Политеха. Ориентировочная 
дата - 2 8 октября. Среди участ
ников будут группы, уже полю
б и в ш и е с я с т у д е н ч е с к о м у слу
шателю. 

В начале октября Народный те
атр «Глагол» (худ. рук. К.В. Гершов) 
на неделю уезжает в Минск, где 
примет участие в международном 
театральном вузовском фестива
ле. Театр уже начал свой новый се
зон и каждую субботу показывает 
один из спектаклей своего доста
точно обширного репертуара. 

»Нескучный 
третий семестр 

37-й раз в клубе состоится Фести
валь авторской песни «Топос» (23, 
24, 25 ноября). Идёт приём заявок и 
отбор возможных участников со всей 
России. Фестиваль, рождённый в 
нашем университете много лет на
зад, - старейший в этом жанре в 
Санкт-Петербурге. Наш клуб авторс
кой песни (рук.А.В.Дудин)будетрад 
талантливому пополнению. 

Начали свои репетиции хоровые 
коллективы. В Доме ученых занима
ется камерный хор (рук. М.А. Вес
сель), а в клубе - молодёжный хор 
«Полигимния» (рук. И.А. Соловьёв). 
В этом семестре их усилия направ
лены на подготовку к городскому 
межвузовскому смотру-конкурсу хо
ровых коллективов, который прой
дёт в декабре под эгидой Совета 
ректоров вузов Санкт-Петербурга и 
комитета по молодёжной политике. 

Традиционно в декабре в студен
ческом клубе состоится отчетный 
концерт хоровых коллективов. К 
ним, как обычно, присоединится и 
уникальный академический хор ин
женеров и учёных-политехников. 

В декабре пройдёт концерт сту-
д и и м у з ы к а л ь н ы х а н с а м б л е й 
(рук. Ю.В. Карусев). Студия пригла
шает студентов, владеющих музы
кальными инструментами, для по
полнения её ансамблей. 

Клуб готов поддержать творчес
кую инициативу студентов в обла
сти самодеятельного искусства, 
оказать методическую и практи
ческую помощь. 

По всем вопросам звоните в 
клуб (вечером после занятий) по 
тел. 2 9 5 - 2 7 - 2 0 . 

В.А. СОКОЛОВ, 
. худ. руководитель студ. клуба 

р Осенний марафон 

НАЦИЯ, НА СТАРТ! 
16 сентября во многих городах России были орга

низованы массовые легкоатлетические пробеги на 
дистанциях 4000 и 10 000 м. Состоялся он и в Пе
тербурге. Ровно в полдень на Дворцовой площади 
был дан старт. Среди шести тысяч участников была 
и команда нашего университета. Внеевошли 12со-
трудников с детьми, 3 аспиранта и 26 студентов. 

Трасса пробега в этом году проходила у Медного 
всадника, затем по Университетской набережной и 
стрелке Васильевского острова, мимо Петропавловс
кой крепости и к финишу на Дворцовой площади. Для 
участников пробега были созданы все условия: зара
нее перекрыто движение, по маршруту следования эва
куированы все автомобили, поставлены ограждения. 

Такого чистого воздуха в центре города давно не 
было. Это создавало прекрасное настроение и участ
никам, и зрителям. Моментами кросс нации напоминал 
картинку из сказки - настолько все было красиво. 

Но,,, со спортивной точки зрения организаторы ока

зались не на высоте. Ремонт набережных создавал ог
ромные «пробки» во время бега, не были учтены про
блемы движения больших потоков людей. К тому же ав
тобусы Калининского района (да и многих других), в ко
торых должны были переодеваться политехники, рас
положили на Марсовом поле, вдали от старта и фини
ша. Поэтому Дворцовая площадь стихийно преврати
лась в огромный гардероб у Александрийской колонны 
{хотя в этом была своя романтика). Именно это и поме
шало политехникам собраться вместе перед стартом и 
сделать традиционное фото на память. А все остальное 
было просто замечательно! 

Неизменная благодарность за организацию и подго
товку нашей команды первому проректору СПбГПУ А.И. 
Рудскому, проректору В.В. Глухову, а также начальнику 
отдела по молодежной политике, физкультуре и спорту 
администрации Калининского р-на А.Р. Трофимову. 

Р.В. Желающие участвовать в пробегах могут об
ращаться по эл. почте: Оауус1оу__уасИт66@таИ.ги 

Вадим ДАВЫДОВ 

Сезон в театре «ГЛАГОЛ» от
крылся уже в 36 раз. По тради
ции его начинают спектаклем 
«Подпоручик Киже». Это люби
мая постановка и р е ж и с с е р а 
театра, и его директора, иакте-
ров, и публики, до отказа з а 
полняющей небольшой зал на 
четвертом этаже бывшей фаб
рики-кухни студгородка на Лес
ном, 6 5 . 

Каждую субботу, в семь ча
сов вечера, когда в зале гаснет 
свет и звучит мелодия з н а к е - | 
мой песни, р е ж и с с е р вводит 
зрителей в атмосферу предсто
ящего спектакля... 

ГЛАГОЛ - МОИ МИР! 
ДА БУДЬ ВСЕГДА СО МНОЙ 9 

В Юрмале не только шутят 
Юрмала, с легкой руки «Аншлага», стала Меккой для юмористов. 

Но здесь не только отдыхают. 
В сентябре в Юрмале (Латвия) состоялась 5-я Международная 

конференция М Е Т - 2 0 0 7 по тематике: металлы, сварка, порошко
вая металлургия. 

От нашего университета в ее работе приняло участие пять человек, в 
том числе - два аспиранта. С большим интересом были встречены док
лады наших политехников Е. Васильевой и А. Семенча. Во время работы 
конференции были налажены контакты и укрепились имеющиеся связи с 
представителями родственных организаций из Латвии, Белоруссии, Эс
тонии, Швеции и Германии, •-. ^ 

Л.Н. БЛИНОВ, профессор 

«ГЛАГОЛ» родился на ф и з и к о -
м е т а л л у р г и ч е с к о м факультете в 
1971 году. Все началось с того, что 
группа студентов обратилась к до
центу этого же факультета Алек
сандру Максимовичу Борщевскому 
с п р о с ь б о й помочь п о д г о т о в и т ь 
спектакль к фестивальному вечеру. 
Спектакль носил название «При
ключения Робинзона в ЛПИ». Сце
нарий спектакля написали Михаил 
Коган и Александр Будневич, а му
з ы к а л ь н о е о ф о р м л е н и е сделал 
Юрий Каменев. 

А.М. Борщевский и стал первым 
режиссером театра, который назы
вался тогда Театром металлургичес
кого факультета (ТМФ), и руководил 
им с 1971 по 1973 годы. Уже в 1973 
коллектив вьюхал на первью гастро
ли в Архангельск и на лесозаготовоч-
ные пункты этой же области. 

Коллектив рос и творчески и ко
личественно. Люди приходили по
тому, что любят театр. Театр сту
денческий: состав меняется каж
дые 5-6 лет К сожалению, в после-

•дние годы число студентов в теат
ре у м е н ь ш а е т с я . Раньше можно 
было жить на стипендию, теперь 
надо работать. Поэтому молодежь 
не м о ж е т п о л н о с т ь ю п о с в я т и т ь 
с е б я театру, а б е з э т о г о н и к а к 
нельзя. 

В мае 1973 года коллектив воз
главил профессиональный режис
сер Николай Владимирович Бе
ляк. При нем в театре начались за
нятия а к т е р с к и м м а с т е р с т в о м и 
сценической речью. А Александр 

Максимович стал директором. 
В апреле 1975 года прошли пер

вые заграничные гастроли театра. 
В Дрездене, в Техническом универ
ситете, был показан спектакль «Не
навижу своих убийц», посвящен
ный чилийскому гитаристу Виктору 
Хара, расстрелянному на футболь
ном стадионе в Сантьяго. 

В 1978 году в театр пришел новый 
режиссер. Это был человек инте
ресной судьбы, мечтавший создать 
свой студенческий театр - Евгений 
Евгеньевич Левицкий. Свою меч
ту он и воплотил в Политехе. 

Первой его постановкой был му
зыкальная инсценировка повести 
А. Житинского (выпускника ЛПИ) 
«Глагол «инженер». С этого време
ни театр Т М Ф и приобрел свое на
стоящее имя «Глагол». 

Талантливый режиссер и удиви
тельный человек Е.Е. Левицкий ру
ководил «Глаголом» восемь се зо
нов. В разгар подготовки нового 
спектакля он неожиданно ушел из 
ж и з н и . Но все же оставил после 
себя «дерево» - выращенный им 
театр, который продолжает жить. 

И с н о в а «Глаголу» п о в е з л о . В 
1987 году возглавить его согласил
ся актер Молодежного театра Кон
стантин Гершов. Он второй раз за
кончил ЛГИТМиК, получив профес
сию режиссера-постановщика. 

Первое же д е т и щ е Гершова -
спектакль по сказке Леонида Фила
това «Про Федота стрельца - уда
лого молодца» - показало его яр
кий режиссерский талант. 

ПоОедивших ждут призы! 
Приз первокурсника среди фа

культетов СПбГПУ: 
- ш а ш к и , 10 о к т я б р я ( с р е д а , 

18,00, команда 2 чел. + 100% за
пас); 

- шахматы, 12 октября (пятница,. 
18.00, команда 3 чел. -ь 100% за
пас). 

Место проведения: Ш К СПбГПУ 
и м . М. Б о т в и н н и к а ( Л е с н о й , 65, 
к о р п . 3 - а ) . " ' • •• 

* * * 

Матч в честь 50-летия ДСО 
«Буревестник» на 50-ти досках 
по шашкам - 16октябряв 18.00. 

Место проведения: ГШК им. М. 
Чигорина (Б. Конюшенная, 25). 

Встречаются: сборная команда 
ФСОП «РОССИЯ» - сборная СПбГУ. 

* * * 

Приз первокурсника - ФСОП 
«РОССИЯ» 

- ш а ш к и , 2 ноября (пятница, 
18.00, команда 3 чел +100% запас). 

- ш а х м а т ы , 7 ноября (среда, 
18.00, команда от вуза - 4 чел. + 
100%) запас); 

Место проведения: Ш К СПбГПУ 
им. М. Ботвинника. 

Контактный тел.: 5 9 7 - 3 7 0 6 

"Веселые петельки 
Кто в 2006 году отдыхал или 

приезжал в родительские дни в 
ДОЛ «Политехник» в п. Ушково, 
восхищались работами кружка 
«Веселые петельки». 

Вязать крючком всех желаю
щих учила его руководитель На
талья Борисовна Масальская. К 
сожалению, в этом году ее мас
терской в лагере не было. Дети и 
родители помнят ее и интересу
ются, где она работает в городе. 

Мы связались с Натальей Бо
р и с о в н о й и выяснили, что она 
ведет кружок «Веселые петель
ки» (рукоделие) в подростково-
м о л о д е ж н о м к л у б е 
« Б р и г а н т и н а » на ул. 
Бутлерова, д . Ю . 

Телефон клуба: 
5 3 5 - 0 8 - 6 4 . 

С тех пор вот уже 20 лет он ста
вит спектакли, и всеми своими д о 
стижениями театр в первую оче
редь обязан ему. 

Свое свободное время, творчес
кие силы и энергию отдает театру 
и его бессменный директор, заслу
женный работник культуры России, 
доцент ФТИМ А.М. Борщевский. 

В конце каждого сезона проходит 
процедура вручения различных на
град «7 слонов». Эта идея возникла 
лет 10-12 назаду К.В. Гершова. Звез
ды сезона получают заслуженные 
награды. Существует всего семь но
минаций. Каждый год они разные. 
Как правило, это лучшая женская, 
мужская роль, роли первого и второ
го плана, лучший дебют и пр. 

Театр живет и развивается. В нем 
уже воспиталось несколько актер
ских поколений. Каждый год осе
нью театр набирает не только но
вых актеров, но и будущих теат
ральных работников - от осветите
лей до художников. 

Рассказать о театре в рамках од
ной публикации очень трудно и, по
жалуй, даже невозможно. Прихо
дите в наш театр. Приходите, 
чтобы почувствовать и понять его 
необычность и стать его другом. 

Виктор СТУПАК, 
Мария САВЧЕНКО 
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МНЕНИЕ РЕДАКЦИИ НЕ ВСЕГДА СОВПАДАЕТ С МНЕНИЕМ АВТОРОВ 

Р е д а к т о р 

Корсакова 

Ырина Аьбовна 


